

## El Sr. Pi en Zaragoza.—Declaraciones importantes.

Anoche, á las ocho, comenzó en Zaragoza la velada federal organizada por el Consejo aragonés. La concurrencia era grande en el teatro donde el acto tenía lugar, según dicen los despatches de los periódicos.

Pronunciaron discursos los Sres. Azenario, Jordi Pi Arzuaga y Palma.

El Sr. Pi y Margall hizo el resumen, pronunciando un discurso cuyos párrafos principales son los siguientes, que tomamos íntegros de su órgano *La República*:

“Seríamos unos menguados suicidas—dijo el señor Pi—si abrigásemos siquiera el pensamiento de desistir de la propaganda federalista, en la que debemos perseverar hasta ver triunfantes nuestros ideales.

Será una insensatez indisculpable, que supondría una abdicación vergonzosa de nuestra parte. Nuestra primera obligación es mantener el credo y la personalidad del partido, condición indispensable para toda clase de inteligencias y acuerdos con nuestro afines.

Censura severamente la benevolencia posibilista, que no tiene justificación ni excusa. Los fusionistas han ejercido el poder dos veces por espacio de seis años, sin haber siquiera llevado á la práctica, á pesar de sus promesas, en tan largo período las libertades de la Constitución del 69. ¿A qué título se puede justificar la benevolencia con liberales que no son garantía de ningún derecho, y que no han podido restablecer las libertades públicas?

Dice que no ha terminado el período de propaganda, pero que sería locura hacerlo todo á ella.

Debemos usar—dijo—de los medios legales mientras sea posible. Si los caminos legales se nos cerrasen, apelaríamos á otros.

Considera conveniente la coalición de federales y unitarios sobre la base de los principios comunes á unos y otros, que son: democracia, República y reformas económicas. Condiciones de la coalición: Junta compuesta de igual número de federales y unitarios, con residencia en Madrid, determinará la conducta de los partidos coligados.

Dice que es imposible dirigir con acierto la política de España desde el extranjero.

Elogió la perseverancia y la fortaleza de carácter del Sr. Ruiz Zorrilla, mostrando cómo, á pesar de sus dotes personales, de la sinceridad de sus propósitos, sus esfuerzos habían sido vanos como lo prueba la historia de los movimientos realizados en su nombre desde hace siete años. Como lo han sido hasta aquí, lo serán en lo sucesivo, si persiste en dirigir desde fuera la política de su partido en España.

El partido federal está dispuesto á aceptar la coalición en el instante que se le proponga con las condiciones apuntadas: sin ellas se rechazaría por inútil y perturbadora.

Otras hubieran sido las condiciones de los partidos republicanos en las diversas circunstancias porque ha atravesado el país, si hubiese existido la coalición organizada en la forma propuesta por el partido federal. (Alusión á los sucesos de las Carolinas y á la muerte del Rey D. Alfonso.)

Además de esto, recibamos el derecho de propaganda para los partidos coligados. La coalición únicamente para fines comunes, no puede ni debe ser obstáculo para que cada partido defienda sus peculiares doctrinas y procure por la propaganda infiltrarlas en el entendimiento de las muchedumbres y ganar los ánimos aumentando las fuerzas propias.

Muchos han querido adular al partido, procurando á su sombra realizar la unión republicana, que es el mayor de los absurdos, puesto que los partidos republicanos tienen, además de los fines comunes, ideas y programas que los distinguen esencialmente. La unión no sería más que una confusión que sumiría en el caos y en la impotencia á los republicanos.

El partido federal ha rechazado y rechazará siempre la unión con los que no están totalmente identificados en doctrinas y aspiraciones con él; quiere, desea y procura la coalición; pero con coalición ó sin ella, el partido federal realizará sus principios, única esperanza de la patria.

Hablando los periódicos estos días de posibles inteligencias entre federales y zorrillistas, añadió que quizá el Sr. Pi, durante su viaje de propaganda, confirmase estos rumores.

Y en efecto, el Sr. Pi y Margall no rechaza un pacto con el Sr. Zorrilla; pero un pacto trazado por él, y con arreglo á aquellas condiciones que fueron motivo dos años hace del rompimiento de la coalición.

Porque el Sr. Pi vuelve, en resumen, á decir al Sr. Zorrilla:

No tengo inconveniente en que nos coaligemos, pero con estas condiciones:

En París no se hace más que perder el tiempo, y el jefe de los progresistas republicanos debe regresar á España.

Aceptará la coalición, si se le propone.

A la revolución violenta no se debe ir sino cuando estén cerrados los caminos legales.

Rechaza toda fórmula de unión de fuerzas. Se reserva, por cima de todo, el derecho de propagar en toda circunstancia, los principios de la federal.

Y es de advertir, sobre todo, que para la inteligencia exige que haya una junta mixta de federales y zorrillistas, con residencia en Madrid, que trace la conducta de los coligados, que es tanto como intervenir todas las operaciones de Zorrilla.

En resumidas cuentas, que mantiene el señor Pi y Margall todas aquellas conclusiones de principios y de conducta, que los zorrillistas han visto siempre con zozobra, por recelar, y no sin razón, que la sociedad resulta favorable al jefe de los federales, cuya exageración de principios, llevándose la parroquia, anularía en pocos días al Sr. Zorrilla.

Lo curioso será observar ahora lo que digan *El País*, *La Justicia* y demás periódicos unitarios.

## Banquete al Sr. Gamazo.

Cerca de cien personas, pertenecientes á distintos partidos, asistieron al banquete celebrado ayer en Santander en una fonda inmediata al Sardinero, en honor del distinguido hombre público Sr. Gamazo.

A la hora de los brindis pronunciaron discursos los Sres. Colongues, alcalde de Santander;

Lopez Dóriga, Aparicio y el diputado provincial Sr. Celis, que brindó por la joya que Valladolid ha dado á España; por el hombre político que ha enarbolado la bandera de las economías, que hizo desaparecer el recargo de los ferrocarriles y que pedirá la rebaja de los trasportes.

También brindó por la confraternidad de las provincias de Valladolid, Palencia y Santander.

D. Angel Bernardo Perez, presidente de la Cámara de Comercio, dijo que en los últimos treinta años no se había visto espectáculo semejante; que era la primera vez que en Santander se celebraba una reunión de esta índole para rendir un tributo de admiración á un hombre ilustre.

D. Manuel Fernandez Gutierrez, presidente de la Liga, dijo:

La batalla iniciada por el señor alcalde, temo perderla. Efectivamente: en treinta años no hemos presenciado un espectáculo semejante al que hoy ante nuestra vista se desarrolla.

Empieza, exclamó, el renacimiento de Santander.

¿Quién es el factor más importante, gamazo la causa? El ilustre hombre público Sr. Gamazo. (Aplausos.)

Le es deudor Santander de grandes beneficios: dígame la Transatlántica, (Aplausos frenéticos) que viene á estrechar, cada vez más íntimamente, los lazos que nos unen á nuestras preciadas colonias, que son parte de nuestra misma sangre.

Pidió reformas en el sistema tributario y la desaparición del odioso impuesto de consumos, que en la práctica—dijo—se traduce en un indigno ojeo sobre los pueblos.

Brindó por el Sr. Maura (aplausos), y propuso se le dirija un saludo, que fué unánimemente acordado.

D. Francisco Odriozola, individuo de la Cámara de Comercio, dijo que es preciso que el productor nacional no pague más que el productor extranjero pague en su país; y cuando esto se consiga, venga en buena hora el libre cambio.

Dicen—añadió—que el impuesto sobre los trigos es un tributo sobre el hambre; yo pregunto que si no merece este calificativo la contribución que hace que las fincas se vendan á millares. (Aplausos.)

Calificó de ruinosa la contribución industrial, citando el hecho de que los vapores que hacen la travesía entre Santander y Bilbao paguen al Estado por contribución el 40 por 100 del ingreso bruto: desmienta este dato quien se atreva.

El Sr. Avilés brindó por la Compañía de Filipinas; elogió el patriotismo de Gamazo y consideró el banquete escudo de sus ideas y propósitos.

El Sr. Perojo se declaró proteccionista decidido, sin que por ello dejara de ser demócrata.

El Sr. Gamazo: Lazos de familia—dijo—me obligan á interesarme por la suerte de esta provincia, antes tan floreciente y hoy tan decaída.

No son incompatibles, Sr. Perojo, las ideas de la democracia con las soluciones del proteccionismo.

Con relación á las cuestiones económicas cree que la única solución para los problemas que hoy se agitan, está en el programa que tiene formulado y que puede resumirse en estos conceptos: economías en los gastos, arreglados estos á los ingresos posibles, y defensa del trabajo y de la industria nacional.

Prometió apoyar la devolución á Santander de la suprimida Escuela de Comercio.

Aconsejó á los electores de la provincia que no eligieran representantes para las Cámaras á los candidatos que no estuvieran completamente identificados con las soluciones proteccionistas.

Dijo que la paz y el trabajo debieran ser la única bandera en toda campaña electoral, sin consentir imposiciones de nadie.

Brindo por la patria, en la que bajo el actual régimen se puede pensar libremente y decir cada cual lo que piensa, sin que por ello sufran menoscabo alguno las instituciones; por la patria consustancial con la Monarquía, hoy simbolizada por las negras tocas de la virreyn y las dulces sonrisas de la infancia.

Todo lo conseguiremos con la paz; con una libertad prudente y con una protección eficaz al trabajo, llevando el sustento á las innumerables familias que hoy perecen y que deben merecer toda la solicitud del gobierno. (Grandes y prolongados aplausos.)

El banquete terminó con un viva á Gamazo, á Castilla y á Santander.

El Sr. Gamazo ha salido hoy de Santander, á mediados de Octubre irá á Palencia, donde las numerosas sucursales de la Liga preparan un gran banquete.

En Noviembre irá á Barcelona á visitar la Exposición.

## Aniversario de la Revolución.

Algunos periódicos liberales conmemoran la fecha del 29 de Setiembre de 1863, diciendo *El Imparcial*:

“Al congratularnos de que la democracia se haya encarnado también en la monarquía, que es la forma de gobierno que mejor responde á nuestra tradición y á nuestras costumbres, hacemos fervientes votos para que, en bien de la patria, no lleguemos á interrumpirse jamás la feliz armonía en que viven los principios que aquí simbolizan la autoridad tradicional y la soberanía de la nación.”

A su vez, dice *El Globo*:

“Ni la actividad fogosa de progresistas y unionistas, ni los yerros del moderantismo histórico, ni el esfuerzo temerario de Prim, ni la buena estrella de Serrano, ni el empuje combinado del ejército y de la marina, hubieran bastado á conseguir la decisiva victoria, á no ser porque el país en masa prestó á la reivindicación su incondicional concurso.

Faro y ejemplo es la fecha que conmemoramos.

Después de aquel supremo esfuerzo, que fué punto de partida á la nueva y democrática sociedad española, han quedado y están bien trazados los derroteros.

El esfuerzo no debe repetirse nunca. A menos que lleguen circunstancias iguales á las de 1868.”

## La complicación militar.

Anoche publicó un suelto *La Correspondencia* en que establecía la hipótesis de que saliera en un plazo breve del ministerio de la Guerra el general O’Ryan, por no ser partidario de hacer las reformas por decreto; y como *La Correspondencia* se expresara así, al momento otros periódicos, forzando el consonante, han añadido estas noticias:

“Se ha dicho que no pudiendo encargarse de la cartera de Guerra el general Cassola, porque esto tendría graves inconvenientes, es muy probable que se piense, para sustituir al actual ministro, en el general Daban, director general de Infantería.

En los mismos círculos se aseguraba que caso de confirmarse la salida del gabinete del Sr. O’Ryan, también renunciaría el mando del distrito de Castilla la Nueva el general Goyeneche, á quien se sospecha reemplazará el capitán general de Andalucía, Sr. Rodríguez Arias.”

Nada hemos oído, por nuestra parte, en círculos autorizados, que confirme las precedentes noticias.

A su vez, *El Globo*, que viene hoy bastante molesto con el general Cassola, á causa de haber preguntado éste al Sr. Castelar por su programa, según los correspondientes de San Sebastián; fijándose además en la contestura de ciertas frases, escribe lo siguiente:

“Los muchos adversarios que, al lado de buenos amigos, tiene el general Cassola, siguen con cuidado cuando dice, y suponiendo exactas las palabras que ayer le adjudicó en un despacho el correspondiente de *El Imparcial*, al dar cuenta de su entrevista con el Sr. Sagasta, cesuraban duramente que el general Cassola haya dicho “que, de realizarse con urgencia sus proyectos, el ejército será siempre solo de la nación, no estando jamás á merced de ningún partido político.”

Pues esto, en su concepto, equivale á decir que si los proyectos no se plantean “y pronto”, el ejército estará á disposición de cualquiera, que se los ofrezca, y dispuesto por lo tanto á faltar á su primer deber, que es mantener el orden y la obediencia á los poderes.

Lo cual resulta poco correcto para una alta categoría del ejército, si las referencias del correspondiente son exactas.

Debe asegurarse, sin embargo, que tales palabras, con las expresadas reservas, no se pudieran pronunciar; y que serán impresiones de los correspondientes, expuestas á posibles errores.

## Noticias de San Sebastian.

El señor Obispo de Vitoria ha cumplimentado ayer al Sr. Sagasta. En la entrevista hablaron de la actitud del clero vascongado, diciendo el prelado: «En esta región no se levantará voz alguna contra las instituciones. El carlismo solo tiene fuerzas para despedazarse. Las reclamaciones contra algunos vicarios responden á actos puramente locales, á instigaciones para mantener influencia local. La intervención de parte del clero en asuntos electorales, no afecta en nada á S. M. la Reina Regente y su augusto hijo, por todos queridos y respetados.»

Prometió el Obispo que mientras él esté al frente de la diócesis, y aun no estándolo, jamás el clero dejará de respetar á la dinastía.

Ha rogado al Sr. Sagasta que no dé crédito á ciertas exageraciones.

El señor Obispo visitó ayer también á S. M. la Reina y á la Infanta doña Eulalia.

La familia Real ha asistido ayer á la misa que se ha celebrado con motivo de la colocación de la primera piedra de la nueva iglesia parroquial, oficiando el Obispo de Vitoria.

A la ceremonia de la colocación de la piedra están invitadas las autoridades, las corporaciones é individuos de la grandeza.

Se ha colocado un gran tablado en terrenos que cubrirán las aguas de la marea.

Desde abajo hará gran efecto ver á la comitiva sobre las aguas.

Se ha construido un pequeño muro sobre el cual se colocará la primera piedra.

La Reina ha merendado ayer tarde con sus augustos hijos en terrenos de su propiedad. La ha acompañado el Sr. Sagasta á su regreso de paseo con la Infanta doña Eulalia.

La frugal merienda ha sido improvisada por el jornalero que cuida del jardín.

El Sr. Sagasta saldrá el domingo para Logroño con objeto de asistir al aniversario de la muerte de su señor padre.

En vista del acuerdo tomado ayer por los médicos, la Reina Regente, acompañada de su augusta familia, saldrá para Madrid directamente á las siete de la tarde del lunes, acompañada del ministro de Marina, y llegará á esta corte el martes á las diez de la mañana.

El presidente del Consejo recibirá á S. M. en Miranda.

Ha llegado el marqués de Molins procedente de París.

La Infanta doña Eulalia saldrá de San Sebastián el 15 de Octubre.

Una comisión de senadores y diputados de la provincia ha conferenciado con el Sr. Sagasta sobre el asunto de las armas de Eibar para buscar una fórmula beneficiosa, que deberán los fabricantes á las gestiones hechas cerca de S. M. por los diputados liberales.

El Sr. Leon y Castillo que ayer noche ha conferenciado estensamente con el Sr. Sagasta, es esperado pronto en Madrid.

## Escuela de Comercio en Bilbao.

La necesidad de abrir á la actividad de la juventud horizontes, cada día más extensos, en la dirección de aquellas profesiones de índole positiva que, aplicando la cultura científica y artística al cumplimiento de los fines económicos é industriales, contribuyen á restablecer, con gran ventaja para la prosperidad nacional, el equilibrio entre lo teórico y lo práctico, originó la creación de escuelas especiales de Comercio.

La vigorosa corriente que mueve al país hacia el desenvolvimiento de sus hanzas como la de las artes y oficios y las mercantiles, llamadas á avivar en nuestro suelo tantos y tan preciados gérmenes de riqueza, mueve al ministro de Fomento á aprovechar la oportunidad que le brinda la diputación provincial de Vizcaya para elevar la escuela elemental de Comercio de Bilbao á la categoría de escuela superior, siendo así posible obtener en aquel establecimiento, situado en capital de tan notoria importancia como centro de contratación, el título de profesor mercantil, mediante el aumento de cátedras y de sueldos de los catedráticos, sin gravámen alguno para el Tesoro, toda vez que los gastos exigidos por la reforma, hecha con sujeción estricta á los preceptos vigentes, habrán de correr á cargo de la diputación expresada, y figurar, por lo tanto, en el presupuesto provincial.

Fundándose en estas consideraciones, el diario oficial publica hoy un decreto de Fomento elevando á la categoría de Escuela superior la elemental de Comercio de Bilbao, bajo las bases siguientes:

Se eleva á la categoría de Escuela superior la elemental de Comercio establecida en Bilbao, debiendo acomodarse en un todo á las condiciones que para las de aquella clase establece el real decreto de 11 de Agosto de 1887, así como á la plantilla aprobada en el presupuesto general para las de dicha categoría, por lo que respecta al personal administrativo y subalterno.

La diputación provincial de Vizcaya consignará anualmente en su presupuesto, para el sostenimiento de esta Escuela, á partir del próximo ejercicio económico, la cantidad de 19 375 pesetas, á que asciende el aumento de gastos en el personal y material, que el Estado cobrará en la misma forma prescrita para el sostenimiento de las Inspecciones de primera enseñanza, Escuelas normales é Institutos incorporados.

## Noticias del extranjero.

### Teatros de Paris.

La comisión de presupuestos de la Cámara francesa ha aceptado la proposición de uno de sus individuos relativa á la supresión de la censura; pero se teme que el gobierno no acepte la medida proyectada, pues en Francia la principal tarea de la censura estriba en evitar conflictos; y es rara la semana en que no se somete á la censura alguna obra en que se habla de *reancho*, ó se recuerdan las glorias del primer imperio de modo poco lisonjero para los súbditos de Guillermo II.

La misma comisión de presupuestos ha aprobado las subvenciones que han de darse á los teatros protegidos por el Estado.

La grande Opera, el teatro Francés y el Odeon, aunque no cuantiosos, producen algún beneficio: solo la Opera cómica experimenta déficit.

La grande Opera, de Paris, á pesar del infinito número de extranjeros que la visita, no ha ganado el año anterior más que 10.000 francos; el Odeon, 30.000.

### Conservación de ruinas.

Todo el mundo recuerda que la Comuna de Paris incendió el soberbio palacio que existía á orillas del Sena con destino al Tribunal de Cuentas, y uno de los edificios más bellos de Paris.

Desde 1871, los restos de aquel hermoso monumento han quedado intactos: no se han removido los sillares medio calcinados ni se han derruido los arcos casi derrumbados. Las gentes que pasan ante la verja que circunda las ruinas, no puede menos de sentirse emocionada por la impresión que causa semejante espectáculo. Ahora el ayuntamiento de Paris ha mandado colocar en uno de los pilares de la entrada una lápida de mármol, en la cual se consigna que la villa ha dispuesto conservar intacto para siempre aquel lugar, sin que nadie penetre en su recinto.

Las plantas trepadoras que allí han crecido serán respetadas; las verjas no se abrirán jamás, y así podrá conservarse para las generaciones futuras el ejemplo de lo ístales que son las discordias intestinas que á veces en el centro mismo de la civilización cometen actos de barbarie.

### Como en Valencia.

En Rusia se ha cometido un crimen que ofrece cierta analogía con la causa de la mujer despedazada en Valencia. En la estación de Varsovia, el 22 del actual un viajero se dejó olvidado un grueso paquete al apearse de un tren.

Como nadie se presentó á recogerlo, pasados unos días fué abierto, en presencia de la policía, encontrándose el cadáver de una mujer como de treinta años, elegantemente vestida, con sortijas en los dedos y ricos pendientes. No había sido robada. La autopsia ha demostrado que había sido estrangulada, y dislocados luego los miembros, para atarla de suerte que abultara poco. La muerta tenía las manos muy blancas y cuidadosas, y se supone sea una señorita Helena Scharchavine, que ha desaparecido de su casa, en San Petersburgo.



Las cubiertas de los libros.

Las ilustraciones en las cubiertas de los libros datan de fecha muy reciente. Según M. Olivier de Gourcuff, el gusto de ornamentar la parte exterior de las obras tiene su origen en el romanticismo. En el siglo XVIII no se conoció este género de ilustración. Los libros aparecían encuadernados en piel, más ó menos lujosamente, ó en papel gris fuerte.

Las primeras tapas en donde se lee el título de la obra y el nombre del autor, escrito en letras mayúsculas, se remontan al principio de la Restauración.

Mas tarde, de 1825 á 1840, empezaron á verse viñetas sobre algunos libros, pero por rara excepción. Las novelas de Jorge Sand no fueron jamás adornadas exteriormente, y lo mismo las de Alejandro Dumas. Balzac solo usó como viñeta-ensaña el zig-zag de La piel de zapa.

En el segundo imperio el librero Dentu arregló la estampación de algunos dibujos en las cubiertas de sus libros. El célebre caricaturista Cham le dibujó un pequeño croquis para las Memorias de Teresa.

Esto puede decirse realmente que fué el principio de la moda. De entonces acá la ilustración de las tapas ó cubiertas de los libros ha tomado grande incremento. Los editores, atentos siempre á su negocio, vieron la aceptación que la moda tenía, y no hubo obra grande ni chica que no saliera con la cubierta ilustrada, especialmente las novelas.

Consigna á este propósito M. de Gourcuff, con mucha razón, que estas ilustraciones suelen realizar las obras de los escritores medianos, prestándoles un valor que sin ellas no tendrían.

Hay libros que solo se compran por la cubierta—caso de comprarse,—porque es lo único bueno que tienen, y dicho se está que estos libros deben su duración al lápiz de algun renombrado artista.

Esto tiene la ventaja de que los editores utilizan á artistas y dibujantes de talento en las ilustraciones de los libros que editan.

Por poco que se estudia y viva el gusto por las cubiertas ilustradas, las bibliotecas se convertirán en verdaderos museos, y los bibliófilos del porvenir se preocuparán menos de lo que los libros contengan que de lo que lleven encima.

Muchos amateurs han comenzado á coleccionar cubiertas, y estas colecciones tendrán más tarde su valor, salvando de un eterno olvido libros que de otro modo habrían ido á morir á las tiendas de ultramarinos, como papel destinado á envolver.

Telegramas de la mañana

En la Polinesia.

Londres 28.—Las noticias recibidas de Sydney confirman la revolución de Samoa Hamoa en el archipiélago oceánico de la Polinesia.

Las tropas de Tamasau, aunque acudidas por Grandon, vice-cónsul de Alemania, han sido completamente derrotadas y deshechas por los sucesos de Malietoa, rey destruido por los alemanes.

Su Santidad

Roma 28.—En la recepción de los peregrinos italianos por Su Santidad Leon XIII, éste, á la vez que protestó de los nuevos ataques de que es víctima el Pontificado, espuso que aunque auxilios poderosos parecen apoyar á los perseguidores de la Iglesia, el resultado definitivo solo depende de la Providencia.—Fabra.

LA GACETA.

Presidencia.

Real decreto de 26 de Setiembre suprimiendo tres plazas de ministros del Tribunal de Cuentas y organizando las salas con arreglo á esta supresión.

Otros de igual fecha declarando cesantes por reforma á los ministros del Tribunal de Cuentas D. Carlos Fonseca, D. Ignacio Suarez Inclán y don Mariano Zaccarias Casurro.

Hacienda.

Real decreto de 26 de Setiembre determinando el personal del cuerpo de Abogados del Estado. Los funcionarios que por consecuencia de este decreto resulten excedentes pasarán á la clase inferior, con derecho á ocupar las primeras vacantes que ocurran en las que hoy sirven.

Estos nombramientos no se apreciarán al hacer el cómputo de los turnos establecidos por el reglamento para la provisión de vacantes.

Otros de igual fecha nombrando jefe de administración de cuarta clase de la dirección de lo Contencioso á D. Federico de Arriaga; teniente fiscal del Tribunal de Cuentas, á D. Eduardo Caro y Moreno; vocal de la Junta de Censos pasivas, á D. Salvador Sanchez Montoro; y jefe de la Fabrica Nacional del Timbre, al ingeniero industrial don Federico Garcia Paton.

Otros de igual fecha declarando cesantes al teniente fiscal del Tribunal de Cuentas D. Nemesio Sanchez, y D. Francisco Echagüe, administrador de la Fabrica del Timbre, y jubilando á D. Alejandro Estrada del Hoyo, contador del Tribunal de Cuentas, y D. Enrique Colla y Floria, vocal de la Junta de Censos pasivas.

Fomento.

Real decreto de 18 de Setiembre de que hablamos por separado.

Real orden de 27 de Agosto autorizando á don Joaquin Harriero y Girona para construir un muelle y embarcadero de hierro en la playa de San Carlos de la Rápita (Tarazona).

Gracia y Justicia.

Real orden de 21 de Setiembre aprobando el reglamento de las Juntas locales de prisiones.

Reglamento á que se refiere la anterior real orden.

Guerra.

Reales órdenes de 26 de Setiembre dando de baja en el ejército á los tenientes D. Federico Soquet y D. Graciliano Baez Diaz.

Ultramar.

Real orden de 20 de Agosto autorizando á D. Felipe Casana Argüelles para el establecimiento de una colonia en la isla de la Paragua (Filipinas).

Consejo de Estado.

Real decreto de 9 de Julio absolviendo á la administración de una demanda deducida por doña Elisa Bobea.

AL MENUDEO.

A los contribuyentes.

Mañana domingo termina el plazo para solicitar las anticipaciones de las cuotas correspondientes al segundo trimestre de las contribuciones territoriales é industriales.

Los contribuyentes deben solicitarlo de los administradores de contribuciones, consignando el número del recibo del primer trimestre, la finca ó industria á que se refiere y la cuota trimestral.

Se encuentra ligeramente enfermo el ex-ministro de la Gobernación Sr. Fernandez Villaverde.

Parece que el ministro de Ultramar se ocupa actualmente en preparar en la isla de Cuba la aplicación del juicio oral y público, establecido en la Península.

Un pueblo perjudicado.

El gobernador de Tarazona, Sr. Pineda Santa Cruz, ha pedido al ministro de la Gobernación recursos del fondo de calamidades públicas, para aliviar el estado angustioso del pueblo de Alcanar, que acaba de sufrir grandes perjuicios en las últimas lluvias.

En dicho pueblo se han hundido cinco casas, produciendo la muerte á cuatro personas; se ha perdido por completo la cosecha de algarrubas, y muchos lugares donde se estaba verificando el trasego del vino, se han visto invadidos por el agua, perdiéndose, por tanto, el mosto.

El cólera.

Una noticia desagradable—dice El Liberal—nos comunican las cartas recibidas por el correo de Filipinas, últimamente llegado á Madrid.

Desde el 26 de Agosto se ha desarrollado el cólera en Tayan, pueblo de Morong, próximo á Manila, donde desde el 16 al 24 se registraron 24 defunciones de dicha enfermedad.

La epidemia se ha corrido hasta Mariveles, punto distante tres horas de Manila, donde tambien parece se ha observado ya algun caso sospechoso.

Certamen de hermosuras.

A este original certamen, celebrado en Spá, han acudido 130 mujeres de las 300 que se habian inscrito.

Entre ellas se encuentra Jatma Bente Eny, de diez y nueve años, tunicina, árabe de origen. Está considerada como la mujer más bella del mundo. Se presentó fuera de concurso.

La primera que acudió fué Margarita de Boulogne.

Las que han sido objeto de la admiración general por sus extraordinarios atractivos, han sido: Bely Stankarda, de diez y nueve años, y Harola Liebel, ambas de Viena; Berta Gallos, de Burdeos; la condesa de Bacziuki, de veintiocho años; Maria Lowbe, de diez y nueve, y Stanisla Muzeret, las tres de Posen, y la baronesa Ana Dombrowski, de veinticinco años, de Pilsen.

No hay por qué decir que la sala del concurso se ha visto muy visitada por el público, y que se han formado bandos en favor de determinadas bellezas.

A este certamen no han concurrido mujeres españolas, y han hecho bien, porque de haber ido allí algunas, muchas, que nosotros conocemos, no solo se hubieran llevado todos los premios, sino que habrían causado una revolución.

A consecuencia de una aguda y terrible enfermedad á la garganta falleció ayer en esta corte el subinspector médico mayor, retirado, de Sanidad militar D. Raimundo Prieto, padre de nuestro amigo y compañero en la prensa el redactor de La Iberia Sr. Prieto y Castro, al cual acompañamos en la honda pena que en estos momentos le aflige.

Otro fin del mundo.

Si hemos de creer las profecías de un sabio alemán, solo le quedan á nuestro planeta nueve años de existencia.

Segun afirma dicho señor, en 1897, á consecuencia de la intensidad del calor, perecerá toda la vida animal y vegetal de la tierra. Dicho fenómeno lo producirá un cometa que ha visitado ya nuestro sistema planetario en los años 1868, 75 y 80, acercándose á la tierra cada vez más.

Lo que en 1897 ocurrirá á nuestro globo, es lo que sucedió á la estrella Corona del Norte, que en cierto día fue incendiada por otro planeta y ha dado durante algunos años una luz varios cientos de veces más intensa que de ordinario.

Cambio de guarnición.

Leemos en un periódico de Cartagena:

«En un tron especial, ha llegado esta mañana uno de los batallones del regimiento de infantería de España.

En el mixto ha venido el otro batallón. Esta tarde ha marchado á Valencia, el regimiento de Mallorca.»

El gobernador civil, Sr. Aguilera, acompañado del secretario del gobierno Sr. Madrid Dávila, ha recorrido esta madrugada los distritos de la capital, visitando las delegaciones y puestos de vigilancia, con el objeto de sorprender cualquier falta que se cometiera en el servicio.

Descubrirse al pasar una procesion.

Ha sido confirmada por el Tribunal Supremo la sentencia del juez de Balazuer, que condenó á un sujeto, por ofensa á los sentimientos religiosos, á cinco días de arresto, multa de 25 pesetas y las costas. Dicho tribunal ha sentado la siguiente doctrina:

«Debe estimarse ofensivo á los sentimientos religiosos de los que profesan la religion católica el hecho incoherente de permanecer el procesionado con la cabeza cubierta al pasar una procesion solemne y de persistir en su irrespetuoso comportamiento, sin embargo de haber sido invitado para que se descubriese ó se retirase.»

Ayer se verificó ante la Sala primera de lo civil de la Audiencia de esta corte, la vista del ruidoso pleito sobre reivindicacion de un terreno en las Ventas del Espíritu-Santo entre el Estado y herederos de D. José Quintana.

Defendia al primero el jóven abogado don Ignacio Maria Pintado, que con gran erudición y datos curiosos hizo un discurso digno de su reputación.

En el expreso de Andalucía salió ayer de esta corte nuestro respetable amigo el Sr. D. Venancio Gonzalez.

El Sr. Arias Miranda, director general de Obras públicas, ha salido hoy para San Sebastian, de donde regresará el mismo día que lo haga la corte.

El general Lopez Dominguez.

Ayer salió de Bagnores de Bigorre el general Lopez Dominguez, que el día 30 se reunirá en Bayona con el senador Sr. Leon y Llerena, para marchar juntos el día 2 con direccion á Barcelona.

Algunos de sus amigos de Madrid le han escrito aconsejándole que no prolonge mucho su permanencia en la capital del Principado, por

considerar imprescindible su presencia en la corte dentro de este plazo, si no quiere—segun El Liberal—que surjan complicaciones graves en el seno de la agrupacion política, que el general Lopez Dominguez personifica.

El Sr. Montero Rios.

Leemos en El Imparcial:

«Parece ser que el procurador del Sr. Montero Rios ha presentado tres querrelas criminales contra El País por los delitos de calumnia é injuria, y han sido demandados en juicio de conciliación La Union Católica, El Mediodía y algun otro periódico para los mismos efectos.

Segun se nos asegura, nuestro respetable amigo está resuelto á llevar ante los tribunales á aquellos de nuestros colegas que, de un modo más ó menos directo, han reproducido ciertos extremos de El País, con motivo de la causa de la calle de Francaral, porque entienda que es la única manera de que se puedan esclarecer los hechos y hacer efectiva la responsabilidad en que se haya podido incurrir con arreglo al Código penal.

Además, el Sr. Montero Rios se ha mostrado parte en las causas que contra El País se siguen á instancias del ministerio fiscal.»

El día 1.º del próximo mes de Octubre comenzarán las clases que la sociedad Fomento de las Artes tiene establecidas en su local, calle del Horno de la Mata, núm. 7. Para el presente curso se ha creado una nueva clase de Instrucción primaria superior, á cargo del profesor don Luis Ballesteros, y se ha habilitado un magnífico local para la escuela de niñas, que tan buenos resultados dió en el último curso. La matrícula, que supera á la de los años anteriores, continúa abierta todos los días de dos á cinco de la tarde y de ocho á once de la noche. Tambien tiene en estudio la junta directiva de aquel popular centro, la creación de una clase especial de gimnasia para señoritas.

Debajo de tierra.

En las escavaciones que se están practicando en los sótanos del teatro Real, para la instalación de las calderas del alumbrado eléctrico, se ha descubierto ayer una habitación perfectamente conservada, apreciándose el decorado de las paredes, el pavimento, etc.

Esto demuestra que la rasante era en dicho punto mucho más baja que en la actualidad; es decir, que los célebres Caños del Peral estaban situados en una hondonada.

Se ha remitido al presidente del Consejo de agricultura los informes formulados por la comisión nombrada para estudiar y proponer los medios más convenientes de evitar las falsificaciones de los vinos.

La calle del Caballero de Gracia.

Siendo una de las principales y de mayor circulación de esta corte, es de las más desatendidas y olvidadas; pues conserva el antiguo empedrado de guijarros, tan molesto para los transeúntes, como para los vecinos, por el ruido insoportable producido por el tránsito incesante de todo género de vehículos.

Ya que el ayuntamiento ha acordado poner pavimento de madera en la calle del Barquillo, menos importante y menos frecuentada que la del Caballero de Gracia, ¿no sería justo hacer á ésta extensiva la reforma?

Conociendo el espíritu de equidad de la corporación municipal, estamos seguros de que atenderá nuestra indicación, fundada en razones tan poderosas y legítimas.

Edificios para escuelas.

Mañana publicará la Gaceta una circular del ministerio de Fomento, dirigida á los presidentes de las Juntas provinciales de Instrucción pública, recomendándoles que exalten el celo de los Municipios de sus respectivas provincias, á fin de que por éstos se dé gran impulso á la construcción de edificios destinados á escuelas.

Para esto se recuerda en la circular citada que las corporaciones pueden aprovechar las ventajas que les proporciona el real decreto de 5 de Octubre de 1883, en virtud del cual el Estado contribuirá hasta con el 75 por 100 del presupuesto total de las obras.

Correos.

Desde 1.º de Octubre, segun lo establecido y como se viene haciendo todos los años, el reparto del correo interior, que durante los meses de verano se verifica á las cinco y media de la tarde, se efectuará á las tres y media, recogiendo se por lo tanto los buzones de las expendedorías de tabacos á las dos y media.

El servicio de recogida de los buzones y distribución de la correspondencia del interior queda establecido, á partir de dicha fecha, en la forma siguiente:

Recogidas de los buzones establecidos en las expendedorías de tabacos: Ocho de la mañana, doce del día 2.º y 4.º de la tarde.

Reparto del correo interior: Nueve de la mañana, una y 3.º de la tarde.

El número de La Ilustración Española y Americana correspondiente al 22 del corriente mes, tan lleno de interés de actualidad como todos los de esta excelente revista, va acompañado de un notabilísimo suplemento, que llama extraordinariamente la atención del público, ahora que todo el mundo se ocupa de Barcelona y de su importante Exposición Universal.

El suplemento á que hacemos referencia representa la vista general de la ciudad y puerto de Barcelona en los días en que aquí fue visitado por las poderosas escuadras extranjeras enviadas por sus respectivos gobiernos con motivo del viaje de S. M. la Reina Regente para inaugurar la Exposición universal en el mes de Mayo último. Mide este grabado, tan notable por su artística ejecución, como por su rigurosa exactitud y por el importante acontecimiento que conmemora, 104 centímetros de largo por 35 de alto, y es muy á propósito para ser colocado en un marco.

Teatros.

En el teatro de la Comedia se verificarán, mañana domingo, dos magníficas funciones, representándose por la tarde á las cuatro y media, la célebre producción de Breton de los Herberos, Muerte y vida cuyos principales papeles están á cargo de las distinguidas actrices Mercedes Teodoro, Martínez y Guebara y de los Sres. Mario, Mata, Sanchez de Leon, Tamayo y Mendiguchía; y por la noche la segunda representación de la aplaudida comedia Lola y el sinuado nuevo Cuidado con los hombres, del mercedero de la Pepa.

Para ambas representaciones se esperan localidades es contaduría.

Mañana domingo se verificarán en el favorecido teatro Lara dos escogidas funciones, poniéndose en escena por la tarde las aplaudidas obras Trinidad, La primera cura y el juguete lirico Niña Pañocha.

Mañana domingo habrá dos grandes funciones, últimas del célebre artista Sr. Giordano, en el teatro de Novedades, para despedida de la compañía. En ambas se representará la mujer impalpable y la decapitación de una persona viva, además de otros experimentos de los más aplaudidos. El señor Giordano, en uno de sus juegos, hará por tarde y noche dos regalos al público, entre ellos un corde ro vivo por la tarde y un reloj por la noche.

Con las dos funciones de mañana domingo, tarde y noche, termina la temporada de verano en el afortunado circo de Pries. El notable ventrilocuo Mr. Leo hará con este motivo su última y definitiva presentación, como también los demás aplaudidos artistas de la compañía, que con tanto éxito han actuado en este elegante coliseo.

Elecciones de Alcaraz.

El Diario Español ha publicado en estos días un Manifiesto de D. José Solares, modesto comerciante de la ciudad de Alcaraz (Albacete), en el que claramente expresa, que habiendo sido diputado provincial fusionista, porque en esta elección á tina la junta del distrito y el partido han apoyado á tres candidatos de posición social importante de Alcaraz y de los pueblos del Llano y de la Sierra, dejando libres el cuarto lugar á la oposición, abandona el partido fusionista y se va con el Sr. Romero Robledo y el Sr. Bosch.

Dice tambien que el gobierno y el diputado del distrito le han combatido y han escrito cartas en contra suya; nosotros sabemos que el gobernador de Albacete no ha hecho más que perjudicarlo, y si el diputado ha escrito algo, ha sido para demostrar que el Sr. Solares fuera candidato del partido, aceptado por el gobierno, como el mismo interesado propalaba por los pueblos.

Respecto de cómo se juzga lo en la provincia el voto del Sr. Solares, á continuación publicamos lo que un periódico republicano de aquella capital, dice:

«El diputado provincial Sr. Solares, candidato derrotado en las últimas elecciones del distrito de Alcaraz, se separa del partido liberal distanciado para ingresar en el partido reformista de que es jefe en la nación el Sr. Romero Robledo y en la provincia el senador D. Alberto Bosch.

Así lo dice en un Manifiesto dirigido á los electores de Alcaraz. Nosotros creíamos, al igual que toda la provincia, que el jefe del partido reformista en ella era D. Ricardo Castro, á quien nadie, ni aun el mismo Sr. Romero Robledo, podría disputar con justicia esta preeminencia en Albacete.

Pero sin duda debe haber abdicado sus derechos en el Sr. Bosch cuando el noble Sr. Solares reclama la jefatura de éste.

Lo que no se comprende son políticos sin fé en ideas fijas y determinadas y sin ambiciones personales.

Sin embargo existen algunos, como lo demuestra con su conducta el Sr. Solares.»

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

Huelgas.

Paris 28.—Se ha hecho general la huelga de mineros de Saint Etienne. Se temen desórdenes con motivo del gran meeting de huelguistas que se celebrará mañana. Las autoridades han pedido refuerzos.

Empréstito ruso.

Paris 28.—Noticias oficiales de San Petersburgo aseguran completamente falsos todos los rumores que han circulado, suponiendo que el gobierno ruso negocia la contratación de un empréstito.

Las economías en Francia.

Paris 28.—La comisión de presupuestos ha leído su dictamen al Sr. Freycinet, ministro de la Guerra, sobre las economías que pide respecto de su departamento.

La comisión mantiene la cifra de 15 millones de economías en el presupuesto de Guerra. El Sr. Freycinet ha declarado terminantemente que no acepta una reducción semejante.

La comisión ha visitado despues al ministro de Marina, para darle cuenta de las economías que propone en su departamento.

El almirante Krantz ha hecho análogas declaraciones que el Sr. Freycinet.

Se niega en abso uo á toda nueva reducción en el presupuesto de Marina.

Paris 28.—En el Consejo de ministros celebrado hoy se ha fijado la fecha del 15 del próximo Octubre para la reunion de las Cámaras.

En el Consejo el almirante Sr. Krantz ha declarado su firme resolución de oponerse á las economías que la comisión de presupuestos propone en el de Marina.

El ministro de Agricultura, Sr. Vistel, ha asegurado que la cosecha de 1888 en Francia, será de 93 millones de hectólitros en lugar de 105 millones que por término medio ha producido otros años.

La plaza de Suakin.

Londres 28.—Las noticias de Suakin confirman que los defensores de la plaza resistieron el asalto del fuerte que proteje el marañuel, causando grandes pérdidas al enemigo, hiriéndoles un número fuero de artillería.

Los sitiadores han recibido nuevos refuerzos; pero el cólera se ha declarado en las coracotas de Kartum, ocupadas por los rebeldes sudaneses, causando bastantes bajas.—Fabra.

La plaza de Kartum.

Londres 28.—Los europeos residentes en Kartum se han tranquilizado mucho con la presencia en aquel puerto de varios buques de guerra extranjeros.

Los ingleses trabajan activamente en la fortificación de las líneas de defensas. Esperan de un momento á otro la llegada de grandes refuerzos.

Henes fiebre.

Nueva-York 28.—Comiñan las hojadas en muchos puntos de Tennessee, Georgia y Alabama. Sigue diamanteando la intensidad de la fiebre amarilla.

Venta de periódicos.

Paris 28.—El prefecto de policía ha dado una orden reglamentando los gritos de los vendedores de periódicos en la vía pública.

La orden prohibe en absoluto anunciar otra cosa que el título del periódico.

A los contraventores les será recogida su mercancía y conducidos á la prefectura.

Las Memorias de Federico III.—Su autor.

Berlin 28.—Se ha hecho un registro judicial en las oficinas y dependencias del periódico Deutsche Rundschau, que ha publicado las Memorias íntimas del Emperador Federico III.

Se dió que la autoridad judicial ha descubierto que el autor de la publicación del Diario del difunto Emperador, es un personaje sin nombre.

Reina grandísima agitación y curiosidad por conocer el nombre del autor del hecho que tanta sensacion es á causando en Alemania.

Londres 28.—El periódico The Standard dice que el autor de la publicación en el periódico Rundschau



chau, de las Memorias de Federico III, es un sabio alemán que fué amigo íntimo del difunto Emperador.

Berlin 29.—El periódico Tagblatt dice, que el autor de la publicación del Diario secreto de Federico III, es un diplomático, antiguo colega del príncipe de Bismarck.

Viaje imperial.

Stuttgart 28.—El rey de Wurtemberg ha dado en su palacio un gran banquete de gala en honor del Emperador de Alemania.

El rey pronunció un entusiasta brindis dando la bienvenida á su ilustre huésped.

El Emperador de Alemania contestó con otro muy expresivo, dando las más expresivas gracias por la entusiasta acogida que se le ha dispensado.

Haciendo alusión á la familia de los Hohenzollern, dijo que corre por sus venas sangre alemana, como en las de cada uno de vosotros.

El Canal de Suez.

Londres 29.—El periódico The Times publica un telegrama de Viena, según el cual Turquía se dispone á firmar el convenio sobre neutralización del Canal de Suez, cuando el embajador de Italia ofreció una nota fuertemente motivada, que decidió al Sultán de Turquía á examinar nuevamente la cuestión, antes de prestar su adhesión definitiva.

Según dicha nota, Turquía debía renunciar la Argelia y Túnez, sobre las cuales mantiene sus derechos teóricamente, y abandonar Trípoli al primer ocupante.

Según el corresponsal del Times en Viena, es probable que Turquía vuelva sobre la idea del protocolo adicional, al mantener sus derechos, no solo sobre la costa occidental de África, comprendiendo á Massuah y territorios que ocupa efectivamente sobre el Mediterráneo, sino también sobre la Argelia y Túnez.

El periódico el Times cree que el objeto de la nota italiana fué conseguir por parte de Turquía un aplazamiento indefinido á la ratificación del convenio sobre neutralización del Canal de Suez.—Fabra.

Entierro del general Fajardo.

Esta mañana ha sido conducido desde la casa mortuoria, plaza de las Cortes, núm. 3, al cementerio de la sacramental de San Justo, el cadáver del general Sr. Fajardo.

La caja que guarda los restos del pundonoroso soldado fué colocada en el carro fúnebre, que se puso en marcha poco después de las diez. Detrás seguía numeroso cortejo, formado por amigos del finado y compañeros de armas, entre los que hemos visto á los Sres. Martínez Campos, Daban (D. Antonio y D. Luis), conde de Verdú, Ribot, conde de las Quemadas, Ruiz de Alcalá, Terreros, Betegón, Braojos, Leon y Barreda, Muñoz Salazar, Zubieta, Cubas, Arderius, Villar, Reina, Cervino, Correa, Lean, Cosío, Bruno y otros varios.

El duelo, que ha seguido á plé hasta la plaza Mayor, le presidía el señor ministro de la Guerra, con los señores capitán general del distrito, un sobrino del difunto general y un sacerdote. A continuación seguían muchos coches particulares.

Descansen en paz los restos del general Fajardo, y reciba de nuevo su atribulada familia la expresión de nuestro sincero pésame.

Las desgracias de Almería.

Ha producido gran entusiasmo en Almería la noticia de la visita que á dicha capital piensa hacer el ministro de Fomento.

Mañana se celebrará una solemne manifestación, á la cual asistirán todos los representantes de la provincia, para significar al Sr. Canalejas su gratitud y exponer respetuosamente á los poderes públicos las necesidades y los deseos de aquella infortunada provincia.

El Sr. Pi y Margall regresará mañana temprano á Madrid, proponiéndose sus amigos recibirlo afectuosamente.

El Sr. D. Francisco Silveira recibió ayer el siguiente telegrama:

Paris 27 (5:55 tarde).—Declare en mi nombre que cuantas conversaciones se me atribuyen están pagadas de inexatitudes; por lo cual, no puedo reconocerlas como mías.—Canoas.

El director general de Instrucción pública, Sr. Nieto, ha salido hoy por Barcelona por ocho ó diez días á fin de visitar la Exposición.

Dicen los periódicos de Zaragoza, hoy recibidos, que de los tres ó cuatro oficiales detenidos allí, solo continúa preso, el oficial de la reserva de que se habló el primer día.

Según declara La Correspondencia es, no solo inexacto de toda inexactitud, sino absolutamente absurdo, el rumor anoche bastante extendido atribuyendo al marqués de la Vega de Armijo la opinión contraria al planteamiento de las reformas militares que se estiman por medio de reales decretos. El ministro de Estado ha sido siempre reformista.

El Sr. Abascal ha pasado á Informe del cuerpo de letrados municipales, el expediente instruido á instancias de los vecinos de la calle de la Gorguera, protestando de la instalación de un motor para la luz eléctrica en el teatro de la Comedia, á fin de que el mencionado cuerpo de letrados, reunido en pleno, emita dictamen.

Parece que en algunos departamentos ministeriales se están firmando las cesantías que desgraciadamente ha habido necesidad de acordar en virtud de las economías realizadas.

El alcalde primero ha declarado cesantes á dos señores, que se negaron á prestar auxilio á un comisario de barrio.

Es inexacto, contra lo que afirma El Liberal, que el gobernador civil visitara anoche los cuarteles y prevenciones de los distritos y recorriera los puestos de guardia.

El Sr. Aguilera salió sencillamente de su casa á dar un paseo y precisamente por las calles donde pasó no existe ninguna inspección de vigilancia.

Mañana llegará á Madrid el Sr. Leon y Castillo.

En el tren exprés de Irún ha llegado esta mañana á Madrid la infanta doña Cristina.

También ha llegado en el mismo la marquesa de Pacheco.

BALANCE DEL DIA.

Los discursos de los Sres. Gamazo, en Santander, y del Sr. Pi, en Zaragoza, son hoy notas preferentes en el pentágono de la política.

El banquete al Sr. Gamazo, ha obedecido principalmente—y de ahí que hayan concurrido hombres políticos de distintas ideas—á la noble iniciativa tomada por varios hijos de Santander para honrar al hombre ilustre que tantos servicios ha prestado á las provincias de Castilla.

En este banquete no se ha vertido ninguna especie política, como era natural; y el Sr. Gamazo ha defendido una vez más sus puntos de vista en la cuestión económica.

El discurso del Sr. Pi y Margall, si no lo hemos entendido mal, viene á quitar probabilidad á las inteligencias republicanas de que estos días se venía hablando; salvo que el Sr. Zorrilla pase por los cargos que se le hacen, y se resigne á las condiciones que se le formulan, lo que no parece verosímil.

El Sr. Pi no se opone, sin embargo, á la inteligencia, pero la predica de un modo bien singular, porque principia por llamar cándido al Sr. Zorrilla, que espera desde París lo que no ha de alcanzar; porque vapulea á los posibilistas, y trata con bien poca caridad al Sr. Salmeron y demás partidarios de la fórmula de unión republicana.

Y luego de estos cargos é insinuaciones, el Sr. Pi se digna aceptar la inteligencia; pero á trueque de que acepten todos, y singularmente el Sr. Zorrilla, las condiciones que el propone; conformes, en honor de la verdad, á lo que viene sosteniendo desde el primer momento.

Fuera de esto, los periódicos siguen trayendo y llevando el asunto de las reformas militares, y con esto relacionado la posible dimisión del dignísimo general O'Ryan, rumor, á juicio nuestro destituido de fundamento; como es caprichoso segurments tambien el que desliza anoche La Epoca al hablar de manifestaciones proyectadas, para forzar, por este camino, la implantación de las reformas militares; como si del examen somero de tan absurda hipótesis, no resultara patente que este camino sería entre todos, el más estéril; porque no habría gobierno digno que aceptara temperamentos semejante; porque la situación así creada solo sería provechosa á los elementos revolucionarios; y porque en tal coyuntura, no habría reformas, ni ejército, ni nada, como no fuese el caos.

Pero por lo visto, conviene á algunos periódicos deslizar cierto género de especies, que es natural susciten tambien los consiguientes comentarios.

Por otro lado, tampoco nos parecen bien insinuados aquellos otros colegas que, apelando á ciertos recursos estratégicos, más propios de abogados ergotistas que de políticos previoses, buscan, al parecer, en el asunto de las reformas militares, aplazamientos indefinidos, ó entorpecimientos calculados, que vengan á dar en el propio resultado; porque siendo cierto que en el ánimo de todos los partidos está la conveniencia de la adopción de ciertos remedios, el buscar una solución tan conciliadora como sea posible, y el aplicarla, vale más y representa más cordura, que suscitar por error ó por pasión, obstáculos y dificultades.

En la historia de todas las reformas está, por último, la enseñanza de que una solución prudente y oportuna, es preferible á mayores posibilidades radicalismos.

La cuestión de las economías en Guerra y en Marina, ha producido en Francia una situación tirante y difícil entre la comisión de presupuestos, y los ministros de la Guerra y Marina; los cuales no aceptan las reducciones que se les proponen. Cuando el asunto vaya al Consejo de ministros, veremos qué temperamentos son los que prevalecen.

Tambien los telegramas de París ponen relieve á la orden de la prefectura de policía, prohibiendo la venta de los periódicos, más que por sus títulos.

Ha vuelto á tropezar con nuevas dificultades el convenio de neutralización del Istmo de Suez, á consecuencia de una nota del gobierno italiano, que ha diferido poner en dicho documento la firma del Sultán.

Por los últimos telegramas de San Sebastian, se infiere que la corte estará de regreso en Madrid el martes por la mañana.

Ninguna otra cosa extraordinaria.

SOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 29 DE SETIEMBRE

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Lists various bonds and their prices.

Table with columns: VAL. COMERO, Ac. Banco España, C. de Tabacos, Id. Banco Hipotec, Id. Banco Castilla. Lists bank values and prices.

Resumen.

Los fondos despues de bajar algunos céntimos el cambio en el intermedio de Bolsa á Bolsa, vienen á quedar, con certa diferencia, en los mismos precios con que ayer terminaron las negociaciones oficiales. El 4 por 100 interior al contado cierra á 75'40, habiendo dado principio su contratación á 75'15 en partida. A la liquidación de este mes se han hecho los cambios 75'20 y 80. A fin de Octubre, de 75'35 á 75'50, último cambio, y á 76'40 y 85 con prima de 50 céntimos. El 4 por 100 exterior al contado á 77'95 y 25, y á fin del próximo con numeración á 77'50. La Duda amortizable al 4 por 100 de 89'15 á 89'25 en partida. Los billetes hipotecarios de Cuba desde 104 por 100 á 104'10. Las acciones del Banco de España á 418 por 100, cambio único. Las de Tabacos á 110'50 y 111 por 100. Tambien se han cotizado las acciones del Banco

Hipotecario de España á 118'20 por 100 sobre el 40 por 100 que tienen de desembolso.

Bolsa.

A las cinco.—A la liquidación, 75'25; fin del próximo en firme, 75'45 dinero.

Partes telegráficas.

Londres 29.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, á 75'00. Despues, á 74'98.

(TELEGRAMAS DE T. BERNARD.)

Paris 29 (3:30 t.)—4 0/0 exterior, 75'85.—5 0/0 francés, 83'15.—5 0/0 italiano, 97'40.—Otomano, 54'75.—4 0/0 turco, 15'50.—Egipto, 430'00.—Pana má, 291'25.—Nortes, 807'50.—Rio Tinto, 598'75.—4 0/0 húngaro, 84'75.—Nuevo Cubano, 509'06.—3 0/0 portugués, 64'75.—Tharsis, 168'75. Londres 29 (3:00 t.)—4 por 100 exterior, 74'96.—Consolidado, 97'18.—Rio Tinto, 29'46.

Dentista Norte-Americano.

Guillermo C. Tinker ha regresado á esta corte y se ofrece á sus amigos, clientes y al público en general, en su casa dental, calle de Alcalá, 12, piso 2.º

El Banco general de Madrid

compra y vende Obligaciones de los ferro carriles de Puerto Rico, á cambios corrientes.

Cultos.

Santo de mañana.—San Jerónimo y San Leopoldo. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Jerónimo, donde se celebrará solemne fiesta á San Titu r. A las diez hab. á misa mayor con sermón que predicará el señor cura, y por la tarde, procesión y reserva.

En la Catedral se celebrará solemne fiesta en sufragio de las Benditas Almas del Purgatorio, predicando el Sr. Barbajero.

En las parroquias habrá misa mayor con explicación del Evangelio.

En los Servitios habrá misa mayor, y por la tarde ejercicios con sermón que predicará el Sr. Millán. En la Iglesia de religiosas de San Fernando termina la novena de Nuestra Señora de las Mercedes; á las diez habrá misa mayor, y por la tarde, á las cinco, en los ejercicios, será orador el Sr. Sevillano.

Tambien en la iglesia parroquial de San Luis termina la novena de Nuestra Señora de las Mercedes.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de las Angustias en las Escuelas Pías de San Fernando ó en el oratorio del Olivar.

Espectáculos para MAÑANA.

Comedia.—T. 2.º.—A las 8 1/2.—Lola.—Cuidadito con los hombres ó el merendero de la Pepa.

A las 4 1/2.—Márcel y verás.

Alhambra.—19 de abono.—T. impar.—A las 8 1/2.—La Marsellesa.

A las 4 1/2.—La campana mitagrosa.

Apolo.—A las 8 1/2.—Cádiz.—A las 9 1/2.—Segundo acto.—A las 10 1/2.—La Chicharra.—A las 11 1/2.—Al agua, pastoi!

A las 4 1/2.—Un par de lilas.—Cádiz.

Príncipe Alfonso.—A las 8 1/2.—Triple en puerta.—A las 9 1/2.—La Cruz Blanca.—A las 10 1/2.—Certamen nacional.—A las 11 1/2.—Detalles para la historia.

A las 4 1/2.—Escuela Modelo.—Certamen nacional.—La Cruz Blanca.

Lara.—1.ª serie.—T. 1.º par.—A las 8 1/2.—Pu!

A las 9 1/2.—La ocasión la pintan calva.—A las 10 1/2.—La ducha.—A las 11 1/2.—Segundo acto.

A las 4 1/2.—T. 3.º impar.—Trinidad.—La primera cura.—Niña Pancho.

Eslava.—A las 8 1/2.—Los callejeros.—A las 9 1/2.—Apuntes del natural.—A las 10 1/2.—Despacho parroquial.—A las 11 1/2.—Septiembre, Eslava y Compañía.

A las 4 1/2.—Los callejeros.—Apuntes del natural.—Despacho parroquial.

Martin.—A las 8 1/2.—Las plagas de Madrid.—A las 9 1/2.—Niña Pancho.—A las 10 1/2.—Lo que va de ayer á hoy.—A las 11 1/2.—Las plagas de Madrid.

A las 4 1/2.—Flamencocantia.—Niña Pancho.—Las plagas de Madrid.

Novedades.—Compañía rusa.—A las 4 1/2 y á las 8 1/2.—Una señorita elegante.—La Sibi del Norte.—El baul moscovita.—La muñeca viviente.—La mujer impalpable.—Decapitación de una persona viva.—Grandes regalos al público.

Circo de Price.—A las 4 1/2 y á las 9.—Grandes funciones cómicas últimas de la temporada, y despedida del incomparable ventrílocuo norte-americano Mr. Leo y de la compañía equestre, gimnástica, acrobática y cómica, tomando parte todos los artistas y repitiéndose el programa del beneficio de los simpáticos Martinis Saltimontes.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 4 1/2 y á las 8 1/2.—Días últimos funciones de la temporada.—Programa á gusto de todos.—El pintor sin brazos y rifa del cuadro.—La familia Chiesi.—Kremo.—Jokey Phillis y otros.—Pantomima y corrida de toros.—Precios baratísimos.

Imprenta de EL CORREO, á cargo de F. Fernandez, San Gregorio, 8.

FLORES DE HASTÍO

lada era sana y muy agradable de respirar. El gran oleaje, constante en esas regiones, era blando y se arrastraba con languidez. Formaba altas montañas de agua, de formas suaves y redondeadas, semejantes á pesadas ondulaciones de mercurio ó á corrientes de metal que se enfrían. Nos levantaban lentamente como acariciándonos, y despues nos dejaban deslizar para volver á caer de nuevo. Pasaban y volvían continuamente. Bajo el cielo brumoso, aparecían como de un pálido color plateado, con las tintas indecisas de un empañado espejo. Nieblas extensas, vagas, inmóviles y sin contornos, pesaban sobre el obscuro horizonte, y los rayos del sol producían acá y allá bandas brillantes, lucientes, húmedas, como si en algunos sitios aquellas láminas de metal hubieran estado bruñidas. Era uno de esos momentos extraños, en que parece que se tiene la percepción completa, y como la inquietud que produce la inmensidad del mar. Los dos continentes, el antiguo y el nuevo, se destacaban muy en el fondo hacia el Norte, como dos cabos gigantes que venían á hundirse en medio de las aguas; pero ya los habíamos dejado atrás, y no había ante nosotros más que aquel sombrío desierto, líquido y movable, que se extendía hasta el polo bajo su curvatura sin fin. Tenía una conciencia de estar solo y perdido en medio de poderes terribles, que por casualidad estaban en reposo. Las pléyadas de pájaros marinos que pueblan el hemisferio austral, participaban de esta calma. En lugar de revolotear por millares, chirriando como roldanas, estaban todos posados sobre el agua, sin

hacer ruido y dejándose balancear. Se veían allí familias de aves marinas, que flotaban inclinadas y dormían. He aquí, querido Plumkett, un recuerdo de alta mar: le encontrará usted un olor sano, que acabará de reponerle de nuestro viaje á China. Yo estaba de guardia y no tenía apenas más que hacer que mirar al cielo. A mi lado, un timonel paseaba su anteojo penetrante por el horizonte; yo no sé por qué, pues es lo cierto que siempre se encuentra uno solo en aquellas latitudes.—«Hay ballenas por el Oeste», me dijo.—En efecto, muy lejos, en aquella dirección, se distinguían muchos de los chorros de agua que esos enormes cetáceos producen al respirar, y parecían blancos haces que brillaban en el fondo obscuro del horizonte.

Las ballenas se nos aproximaban rápidamente; sin duda habían adivinado que íbamos allí para pescarlas, y no teniendo miedo, querían vernos. En medio de aquella inmensidad triste, pálida y gris, los enormes animales altaban locamente. Los había exageradamente grandes, y otros muy jóvenes que daban mil vueltas y se zambullían mil veces cerca de sus madres. Todo aquel ejército saltaba, se perseguía, hacía evoluciones con velocidad prodigiosa, demostrando una alegría, en consonancia con su enormidad. Todos aquellos animales lanzaban, con sus resoplidos, el agua á derecha é izquierda, fomando grandes cohetes que resplandecían á la luz del sol, y se entrecruzaban como los surtidores de un juego de agua cambiante y complicado. Nos miraban y las mirábamos; todos los marineros estaban en fila, á lo largo de los filetes, codeándose para verlas mejor. Las ballenas nos miraban como á una masa inerte, paralizada por la calma. Incapaces de movernos como ellas, debíamos parecerles muy ridículos.

El jefe de carga, que había asistido en otras ocasiones á grandes pescas con los balleneros americanos apretaba los dientes, al verlas tan confiadas, por no poderlas coger.

Había hecho subir de la cala los grandes arpones de la pesca del tiburón; había contado con una docena de gavieros, de los más fieles, y pedía con las manos juntas que se consintiese echar las chalupas al mar.

Pero las ballenas, pensando que habían estado bastante tiempo olvidadas, habían formado su columna y tomado de nuevo su camino hacia el Sur, lanzándose como flechas en las aguas y dejando luminosas estelas en pos de sí. Sin duda tenían que hacer en las tierras antárticas, y á ellas debieron llegar aquella misma tarde, según la velocidad que tomaron. Se perdieron bien pronto en las infinitas sombras de la niebla y del oleaje en la dirección del polo. Bajo el cielo tenebroso, aquello parecía una escena reconstituida de la paleontología—una de aquellas bandas de bestias rudimentarias y monstruosas, como las que pasaban en otro tiempo, sobre la mar sin límites, del periodo silúreo.

Y bien; imaginase usted aquello, Plumkett. Hablando á usted hace poco de la Herzegovina, he despertado este recuerdo de los mares del Sur.

He pasado de lo pequeño á lo grande; de las olas de piedra gris, que ocupan algunas leguas del país, á las verdaderas, á las olas, sin fin, que hacen en redondo su paseo eterno en torno del hemisferio austral....

En verdad, yo le he pintado muy extraña y muy fantástica á la Herzegovina; y es, sin duda, que yo la había visto así en mis sueños nocturnos.—En suma, esta pequeña provincia está á dos pasos de nosotros, y es muy fácil verla. Los beneficios de la civilización, que se le ofrecen en este momento, la

harán dentro de poco muy conveniente y tan agradable de habitar, como el distrito de París, donde los burgueses hacen sus casas de campo.

Qué quiere usted; mi imaginación, algunas veces, agranda las cosas y las situaciones ordinarias, mientras que no se asombra sino de aquellas que son desmesuradas ó terribles.—Yo no tengo la noción exacta de nada, por haber visto demasiado, y en mi cabeza, como en mi corazón, todo gira en torbellino. Si pudiese empezar de nuevo mi vida, trataría de hacerla tan sencilla como ha sido complicada.

Veo perfectamente que mis impresiones se van extinguiendo, porque han sido muy numerosas y diversas en un principio. Yo no veo con claridad, si no las más distantes....

Quinto clavel de la India.

Plumkett.—Mi querido Loti; la flor amarilla que acabo de recibir significa, entre líneas, que se fastidia usted en este momento, que no es la primera vez, y que cree usted que no será la última; y, en fin, que considere el fastidio como incorporado á sí mismo.

(Usted dá parte de su sentimiento al lector y esto entra perfectamente en nuestro programa.)

Si á veces encuentra usted uno de esos períodos felices en que la vida se despierta en goces dulces, á propósito de lo más insignificante, usted se dice: «Yo sé lo que esto es, no durará largo tiempo; es un pequeño intermedio, despues del cual mis pensamientos volverán á caer en ese fondo sombrío que ha venido á ser mi estado dominante y normal.»

Eso prueba que le falta á usted todo eso que no existe, y que no encontrando en lo que existe el atractivo que hace vivir á las gentes inteligentes y razonables, se encierra usted



# IMPORTANTISIMO

## FLUIDO VITAL.—Remedio el más absoluto para curar la impotencia, pérdidas seminales, debilidad general, nervios, parálisis, mielitis, etc.

JUICIOS FACULTATIVOS.—El Fluido Vital es merecedor al más alto y al único premio que ha de discernirse entre todos los específicos en competencia con respecto a la originalidad y adelanto que revela. Era de importancia la ventar un medicamento que, como el Fluido Vital, reuniese las condiciones de firmeza en el obrar sin perjudicar a la salud, que fuera tónico rápido, poderoso y seguro del sistema nervioso correspondiendo así a las necesidades y exigencias de los pacientes y a las miras de los médicos. El Fluido Vital es el medicamento de la época y revela más que nada su bondad el crédito enorme que ha adquirido en los países que cuenta de existencia... 5 pesetas. Pedid noticias al Instituto Celular (Barcelona), quien lo envía previa remisión sellos ó giro. Venta en Madrid, Cármen, 41.

# 14, PRINCIPE, 14. ALMACEN DE ALFOMBRAS 14, PRINCIPE, 14.

Inmensos surtidos acaban de recibirse en dibujos especiales y grandes novedades en terciopelos, bruseles, moquetas y fieltros. Género inglés especial para pasillos, recibimientos y cuartos interiores.

TAPICES EN GRANDES TAMAÑOS

TELÉFONO 1.200

14, PRINCIPE, 14

TELÉFONO 1.200

## TALLERES Y VENTA DE JOYERIA

Tomás Sanchez, establecido veinte años en la calle de Atocha, ha trasladado sus talleres a la calle del Prado, núm. 2, principal, esquina a la del Príncipe.

Las grandes existencias que esta casa ha adquirido directamente en los centros productores, unido a los elementos de fabricación con que cuenta, la permite vender a precios tan sumamente baratos, que hace imposible toda competencia. Además del grandísimo surtido en diademas, collares, aderezos, imperdibles, botonaduras, alfileres de corbata, pendientes de orla, doble orla, solitarios, sortijas y objetos de fantasía, hay infinidad de alhajas en oro y plata, propias para regalos a precios sumamente económicos. También cuenta la casa con una existencia grandísima en brillantes, perlas, zafiros, rubies y esmeraldas sin montar, que permiten a nuestros favorecedores escoger por sí la pedrería y a la vista de los dibujos, que mensualmente se reciben de París y Londres, mandar construir sus joyas con entera satisfacción.

Contando la casa con 25 operarios de los más entendidos en el ramo y nueve máquinas de los últimos adelantos, tenemos el gusto de participar a nuestra clientela que sus encargos serán ejecutados con una rapidéz hasta hoy desconocida. Con tales ventajas y el crédito que goza esta casa desde hace veinte años, no dudamos que el público en general continuará favoreciéndonos con sus compras y encargos, que estamos dispuestos a cumplimentar con mayores ventajas que nunca.

### 2, PRADO, 2, PRINCIPAL

## GUIA

DE LAS ADMINISTRACIONES SUBALTERNAS DE HACIENDA por D. Jesus Cencillo Briones, abogado.

Esta interesante obra contiene: Organización de dichas oficinas; su enumeración y clasificación; con los pueblos y habitantes de que constan y firmas asignadas; disposiciones legales sobre los servicios que les corresponden; planilla de todos sus empleados y el Reglamento de Inspección e Ingeniería industrial con los modelos correspondientes. Precio, 8 pesetas. Los pedidos, con su importe, a la Administración de este periódico.

## NUEVOS PRODUCTOS INDUSTRIALES DE LA CASA MATIAS LOPEZ Y LOPEZ MADRID-ESCORIAL

Extractos de Café, Té y Tila A SU MAS ALTA CONCENTRACION ELABORADOS POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO Extracto de Café Moka superior, en frascos de 125 gramos, 2 50 pesetas. Extracto de Té negro Mandarín extra, id., 4 ptas. Extracto de Tila de la Granja, id., 1 50 ptas. Estos nuevos productos, cuya utilidad es de todos conocidos, aventajan en salubridad, siendo más económicos que los Cafés en grano y los Té y Tilas al natural; son de absoluta necesidad para campo y viajes, y debemos recomendarlos a las familias para necesidades del momento y para uso doméstico, por su pureza, que garantizamos. Una cucharada de Extracto en una taza de agua caliente, basta para tener en el acto un exquisito Café ó Té superior al procedente del sistema ordinario. En las etiquetas de los frascos se hallará el modo de usar nuestros Extractos.

## ÚLTIMA PUBLICACION DE EL COSMOS EDITORIAL

### MI HERMANO IVES

POR PIERRE LOTI VERSION CASTELLANA (DE LA DÉCIMA EDICION FRANCESA)

DE ANTOLIN SAN PEDRO Copioso en descripciones, abundante en cuadros de costumbres, este libro de Pierre Loti tiene todo el encanto de la novela y todo el atractivo de un libro de viajes; es decir, a un tiempo sirve de entretenimiento y estudio. Explícase así, y con justicia, la gran aceptación que ha logrado en Francia, donde van ya agotadas numerosas ediciones de MI HERMANO IVES.

Forma el tomo 107 de la Biblioteca de El Cosmos Editorial, y se vende a 2 pesetas 50 céntimos en rústica, y 3 pesetas encuadernado en tela, en la casa editorial, Arco de Santa María, 4, bajo, y en las principales librerías.

## MAQUINA DE IMPRIMIR

Se vende una muy barata, sistema Marioni, de doble reacción, que solo ha funcionado cuatro meses.—En la Administración de este periódico, darán razón.

petróleo superior de 1.º a 1.º 80 litro. Latas a 18 50 y a domicilio. Preciados, 12 y Graciosa, 18, lampistería.

### DINERO

En el acto con reserva sobre muebles y coches sin retirar pines, sueldos y otras garantías De 9 a 1 y 6 a 8. Tetuan, 15 2.

### REPRESENTANTES

Se nombrarán para una nueva empresa en todos los puntos de las Indias, capitales de provincia y pueblos de importancia con sueldos de 8 a 12.000 reales, y ecobrades en este corte con 6.000. Con sello diríjase al Director, Desaguado, 29, 2.º Madrid. De 8 a 4.

En 30 duros medio abono Oberlin nueva con hermoso abalorio. San Agustín, 8, p.º

Otras a pta. decena Lebo, 019 Pomaier, embutidor.

### AL COMERCIO

Se realizan todos los casos de créditos del comercio y particulares. Gallego, Escorial, 18, pral. derecha, de 12 a 2 y de 7 a 9 de la noche.

## FABRICA DE GUANTES FERNANDO URIARTE

El dueño de esta acreditada fábrica participa a su numerosa y distinguida clientela y al inteligente público, que en vista de que muchas tiendas de esta plaza han introducido el artículo de guantería, sin conocer en lo más mínimo sus detalles, con precios muy baratos, al parecer, esta casa ha decidido y puesto en fabricación porque es fábrica, efectiva, los tan nombrados guantes ingleses cosidos con torzalada, y no con hilo como la mayor parte, y el verdadero orden inglés -Bouton-Fermoir-, al precio desde 2 50 ptas. Dicho guante empezará a venderse el 1.º de Octubre.

En GUANTE NEGRO, es difícil la competencia con esta FABRICA, porque ni se rompen ni destiñen, siendo sumamente blancos por dentro y dejando la mano completamente blanca y suave.

Para señoras, guante tan fino como el primero que pueda hacerse por ser extra, siendo sus precios (en su clase) módicos, a causa de que no queremos las barataturas extremas que necesariamente se han de basar en la mala calidad de las pieles ó en deficiencias en la confección.

Competencia a las imitaciones.

Tudescos, 1, entresuelo

(casi esquina a la plaza de Santo Domingo)

## A LOS PROPIETARIOS

Una persona práctica que dispone de algun capital y cuantas garantías sean necesarias, desea administrar fincas en esta corte mediante muy corta comisión, respondiendo de los alquileres ó aceptándolos a su cargo por anualidades.

Darán razón en la calle de Villalar, 11, segundo.

## BIBLIOTECA PARLAMENTARIA

Se ha publicado el I tomo, que comprende la discusión íntegra del proyecto de derechos pasivos a los maestros y II y III del de proyecto de Ley Constitutiva del Ejército. Véndese a peseta en la Administración de la Biblioteca Palfox, 21, y en la de este periódico.



### Tinta Japonesa

#### COMUNICATIVA

Esta tinta, se emplea para todos los usos del escritorio, y es la única que produce copias perfectas un mes después de haberse usado.

### TINTA moderna

Negra al escribir y permaneciendo siempre líquida

MEALLA DE PLATA a la Española 1878. En todas las simonetas de Papelero del mundo entero N. ANTOINE & FILS PARIS



### CALDO CONCENTRADO

SOPAS INSTANTANEAS Comodidad. — Gusto exquisito. FUERA DE CONCURSO Exposición Universal 1878 A. CHAPU 5, r. de la Tacherie, Paris y en todas las tiendas de Pastas y Ultramarinos

## SERVICIOS

### DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

CON ESCALAS EN

#### Puerto-Rico y Progreso y combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del pacífico

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES

El 10, de Cádiz, con escala en las Palmas, y hecho de antes a de Barcelona el 5 y vuelta a Málaga el 7.

El 20, de Santander, con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes las de Liverpool el 3 y la del Havre el 14.

El 30, de Cádiz, haciendo antes escala en Barcelona el 25 y aventura en Málaga el 27; con extensiones a los puertos de Puerto Rico y Cuba, Centro América y puertos del Pacífico y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New York, son los días 4, 14 y 24, y de New-York para la Habana los mismos días.

RETORNO.—Salidas de la Habana: el 5, con escala en Puerto Rico el 10, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El 15 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 25 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor ESPANA saldrá de Cádiz el 30 de Setiembre.

### LINEA DE COLON

#### Combinación para el Pacífico al Norte y Sur de Panamá y servicio a Méjico con trasbordo en Habana

Salidas de Vigo el 30 de cada mes, haciendo antes las escalas de Liverpool el 20, el Havre el 24, de Santander el 27, y de Coruña el 28, para Puerto Rico, Habana y Colon, retornando por Costa Firme y Puerto-Rico, de donde saldrá directamente para Vigo y demás escalas del Norte el 15 de cada mes.

El vapor P. DE SASTRUSTEGUI saldrá de Vigo el 30 de Setiembre.

### LINEA DE FILIPINAS

CON ESCALAS

en Port-Saïd, Aden, Colombo y Singapore; servicio a Ho-Nio y Cebu, y combinaciones a Kurobeo y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangai, Hiyago y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escala en Coruña, Vigo, Oádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro semanas a partir del 18 de Enero.

De Manila saldrán cada cuatro meses a partir de 6 de Enero.

El vapor REINA MERCEDES, saldrá de Barcelona el 21 de Setiembre.

### LINEA DE BUENOS-AIRES

CON ESCALAS EN

#### Santa Cruz de Tenerife, Rio Janeiro y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Genova, con escala en Marsella, Barcelona, Málaga y Oádiz, de donde saldrán cada ocho semanas, a partir del 6 de Enero.

Los puertos del Atlántico desde San Sebastián a Vigo combinan en Oádiz con los vapores de Filipinas, que salen de Liverpool cada cuatro semanas, a partir del 29 de Diciembre de 1887.

### LINEA DE FERNANDO POO

CON ESCALAS EN

Larache, Rabat, Mazagan, Mogador, Las Palmas, Rio de Oro, Bakar y Mourouia

Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Oádiz.

### SERVICIOS DE AFRICA

COSTA NORTE

Servicio quincenal: Salidas de Oádiz, los días 16 y 30 de cada mes para Tanger, Arges, Océta y Málaga.—Y salidas de Málaga los días 12 y 26 para Ocuta, Algeciras, Tanger y Oádiz, por el vapor MEGADOR.

COSTA NOROESTE.

Servicio mensual de Oádiz a Larache, Rabat, Casablanca, Mazagan y Mogador por el vapor RABAT.

SERVICIO DE TANGER

El vapor TANGER, saldrá de Oádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger todos los lunes, jueves y sábados.


Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores ó industriales, que recibirá y encausará a los destinos que los mismos señores, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía expide pasajes y admite carga para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes, en Madrid a D. Julian Moreno, Alcalá, 93 y 95.



## QUINA BRAVAIS

Extracto líquido concentrado de Quina TÓNICO, APPETITIVO, RECONSTITUYENTE

Preparado con cortezas escogidas y pesadas, dosado con la mayor exactitud, concentrado en el vacío, encierra la quintaesencia de las mejores quinas. Tratamiento muy económico. Dos cucharadas de café por día son suficientes.

Cura: Dispépsias, Gastritis, Gastralgias, Calambres y tirones de Estómago Cura: Nevrosas, Neuralgias, Afecciones Nerviosas, Fiebres rebeldes

Depósitos principales en PARIS: 30, Avenida de la Opera y Rue Lafayette, 13

Se hallan también EL HIERRO BRAVAIS y las AGUAS MINERALES NATURALES DEL ARDÈCHE Manantial del VERNET, etc.

## LICOR DEL POLO DE ORIVE

Denfíctico que lo mismo con el proteccionismo que con el libre-cambio desafía en buena lid sin temor a la competencia a todos los denfícticos extranjeros. De venta a 6 reales frasco en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas.

—Exíjase el rótulo de Licor del Polo de Orive, Aseso y Hibao, de relieve en el vidrio y el de Farmacia de Orive, Bilbao, en la capsula; la marca S. de Orive en el fondo del frasco y el de la garrañita del cuello y la marca de fábrica para evitar la falsificación. Recházese por falsificación el que carece de estos requisitos.